
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對香港有部分人聲稱，擔心全國人大常
委會釋法可能影響香港的法治，甚至外國投資者對香港的信心，財政司司
長曾俊華昨日上午結束外訪返港後，主動向記者表示，「我相信這個是不
會發生的。這個法例解釋之後，我們整體上對法治精神、對整體的司法制
度是沒有什麼影響，我相信對整體的經濟亦不會有什麼影響。」
曾俊華表示，全國人大常委會詳細解釋了關於公職人員宣誓的安排，可

以令社會大眾對條文的含義和內容的理解更清晰。在香港基本法的框架之
下，人大釋法的安排是香港整體法制的一個重要部分，特區政府一定會切
實地執行這個釋法的決定，「這個安排一直都存在，亦會繼續存在。」

曾俊華：釋法不損法治經濟
有香港法律界人士聲稱，全國人大常委會是次

「故意」在法院開始審理宣誓風波時釋法，是針對
香港的法院甚至法官。全國政協副主席董建華昨日
特別點出，了解人大工作程序的人都知道，全國人
大常委會定於每年雙月的月底開會，今年10月開

會的日子由於與「六中全會」會期有衝突，故更改到11月初舉行。
「我們都知道，法官不是敵人，其實釋法所針對的只是『港獨』，
釋法內容也只是針對『港獨』。」 ■記者 文森
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時機實巧合 非針對法官

釋法消「獨」 唯一良方
港法制一部分 聚焦中央事務 不妨礙法治董

建
華
：香港文匯報訊（記者 文森）全國人大常委會就香港基本法第一百零四條依

法作出權威解釋，但有部分香港人對此有疑慮。全國政協副主席、團結香港

基金主席董建華昨指出，在討論是次釋法時，有三個重要考慮因素，一是人大釋法根本

就是香港法律體系的一部分；二是人大釋法都是集中在中央政府負責的事務；三是釋法

不妨礙法治。他批評，有候任議員在莊嚴的立法會宣誓時公然侮辱中華民族，鼓吹「港

獨」，令全港700萬市民同感憤慨。這不單止是一個牴觸國家安全和領土完整的大是大

非問題，更衝擊了「一國兩制」的基礎，損害香港和廣大市民的利益，「這（釋法）是

唯一最適當的辦法，將一切亂局反正，走回正軌。」
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香港文匯報訊（記者 文森）今屆特區政府任期將於明年結
束，董建華昨晚在致辭中讚揚現任行政長官梁振英（圖）及其
領導的政府團隊專注解決民生問題，投入更多資源改善民生的
不同領域。不過，有關民生的公共政策成效並非即時立見，需
要各界人士衷誠合作和緊密配合才能推動。

增推地建屋 擴醫療科創扶貧
董建華在團結香港基金兩周年晚宴致辭中提到，基金會一直

關注社會民生問題，特別是高樓價難以置業；貧窮和中產階層
的生活壓力；青年人向上流的問題等。他很高興看到梁振英及
其領導的政府同樣專注解決民生問題，並陸續投入更多資源，
改善民生的不同領域，包括加推土地增建房屋的跨越2030年規

劃遠景與策略，以及增加
對醫療、科創、教育、扶
貧等方面的投入。
不過，他強調，民生的

公共政策成效並非即時立
見，需要各界人士衷誠合
作和緊密配合，才能推動
這些惠及廣大市民的福
利。基金會近期舉辦的活
動獲得社會不同階層熱烈
支持，清晰顯示出港人愛
護香港，全力以赴為香港
創造美好明天的「赤子之
心」，令他深受感動。

董建華昨在團結香港基金兩周年晚宴上，發表
題為《對香港未來的樂觀希望》的講話（全

文刊A8版）。他指出，香港正處於充滿挑戰的時
刻，包括前年經歷的違法「佔中」和政改的困
擾，近日發生的宣誓風波更令全港700萬市民同
感憤慨，「出現這樣的事情，我感到真是十分痛
心。相信很多朋友亦都會一再感到失望、甚至憤
怒。」

「一國兩制」基石豈容「獨害」
董建華強調，「一國兩制」是香港自回歸以來的

發展基石，而「一國兩制」和香港基本法，都是香
港生根立命之本，任何的偏離所造成的損害將在難
以計算，「所以，我在此一定要告訴香港的反對派
人士及市民大眾，我們必須嚴肅堅守，不要讓一小
撮煽動『港獨』的人士對我們這個立命之本造成任
何破壞。」
董建華指出，香港發生的宣誓風波，和出現所謂

「民族自決」的意見，有損國家和香港的利益，中
央將事情清晰解釋和嚴格規範，是負責任的做法和
對香港長遠發展有百利而無一害的做法，並表明極
不認同香港社會有小部分人，包括一些法律界人士
稱人大是次釋法，會影響香港司法獨立及對法官構

成壓力的說法，及提出了三個重要考慮因素：

體現人大最高權力 港憲制地位
一是根據基本法第一五八條，基本法的解釋權屬

於全國人民代表大會常務委員會，意味釋法是香港
法律體系的一部分，特區終審法院在「劉港榕案」
的判詞中，已釐清這解釋權是全面的，是「普遍而
且不受任何限制的」。釋法權體現了全國人大作為
最高國家權力機關，以及香港作為中國的一個特別
行政區的憲制地位。
二、全國人大常委會一直對香港法庭獲授權在基

本法下對自治範圍內條款自行解釋的安排表現出充
分的尊重，每次釋法均針對中央政府負責的事務。
「港獨」主張已經超出了香港特區的自治範圍，牽
涉到國家的根本和統一問題，屬於中央政府負責的
範疇。
全國人大常委會對此作出回應，是憲制責任之所

在。作為對保護基本法的回應，全國人大常委會才
進行了這次釋法，正本清源，以免再有人混水摸
魚，傷害香港的法治。

個人判斷代替法規 始損法治
三、人大釋法既然是法律體系的一部分，按照法

律規則、符合法律程序，並不會妨礙香港的法治，
「如果各人都以自己心中的一把尺來評價事物，以
個人判斷代替最根本的法律規則，這便是真正的妨
礙香港法治。我相信香港人是明白事理的。我希望
法律界的專家也會認識到這個真理。」
董建華強調，香港的未來，最重要的基石就是尊

重「一國」，堅守「兩制」。「這是香港長治久安
的保證，也是香港抵抗嚴重撕裂的最佳良方；維持
「一國兩制」最符合香港和國家的整體利益。」
他認為，面對「一國兩制」，今天的香港需要一

個更宏大的視野和歷史觀，需要一個中國本位而非
僅僅香港本位的思維。

冀穩守「一國兩制」團結建港
他表示，「 正因為『一國兩制』的實踐遭受挑
戰，才需要我們加強堅守，我們香港在『一國兩
制』問題上是不可以退的，退一步就是萬丈深淵，
向前一步，才是我們的希望。……今天的香港，需
要的是源源不絕的正能量，對前途緊抱樂觀希望，
凝聚動力，建設香港。期望大家穩守『一國兩制』
的基石，充分發揮中華兒女的民族智慧和血脈根
緣，伴隨國家的迅速發展，團結一致，再度啟
航。」

國家對民族大義問題的態度，是斬釘
截鐵、堅定不移的。全國政協副主席董
建華昨強調，沒有「一國」就沒有「兩
制」，又分享了鄧小平在1987年4月，

會見香港特別行政區基本法起草委員會委員時的精闢
發言，「他當時談及香港日後發展狀況，正正印證了
今時今日香港所發生的事情……也讓我們清晰了解中
央政府對維護國家主權的嚴正態度和行動。」

「中央一點都不管是不行的」
董建華引述鄧小平當時說，「有一個問題必須說

明：切不要以為香港的事情全由香港人來管，中央一
點都不管就萬事大吉了。這是不行的，這種想法不實
際。中央確實是不干預特別行政區的具體事務的，也
不需要干預。但是，特別行政區是不是也會發生危害
國家根本利益的事情呢？難道就不會出現嗎？那個時
候，北京過問不過問？難道香港就不會出現損害香港
根本利益的事情？能夠設想香港就沒有干擾，沒有破
壞力量嗎？我看沒有這種自我安慰的根據。」
鄧小平續強調，「如果中央把什麼權力都放棄了，

就可能會出現一些混亂，損害香港的利益。所以，保
持中央的某些權力，對香港有利無害……中央的政策
是不損害香港的利益，也希望香港不會出現損害國家
利益和香港利益的事情。」
董建華指出，目前香港發生的宣誓風波和出現所謂

「民族自決」的意見，正正是有損國家和香港的利
益，中央將事情清晰解釋和嚴格規範，是負責任的做
法和對香港長遠發展有百利而無一害的做法。「所
以，對於今次全國人大常委會對基本法第一百零四條
的釋法行動，我是絕對贊成的。這是唯一最適當的辦
法，將一切亂局反正，走回正軌。」 ■記者 文森
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讚梁振英力扶民生
籲各界衷誠合作

香港文匯報訊（記者 文森）儘管香港近年發生
了違法「佔中」以至近日的宣誓風波，全國政協副
主席董建華昨日坦言，他對這些事件的發生感到十
分痛心，相信很多人都會一再感到失望甚至憤怒。
不過，他對香港未來始終抱有樂觀的期待。原因有
兩個：「我對『一國兩制』有信心，對香港人的智
慧有信心。」
董建華昨指出，中央政府對堅守「一國兩制」的

決心，始終如一，「『一國兩制』是香港自回歸以
來的發展基石，只要這個基石不變，香港的未來肯
定是光明的。」在香港回歸接近二十年來，香港無
論在法治、「港人治港」、市民的生活自由等，始
終按照「一國兩制」的設定，沒有受到絲毫的損
害。

不忘初心：先有「一國」後有「兩制」
他引用全國人大常委會委員長張德江今年5月訪
港時說的一句話「不忘初心，方得始終」，其中
「初心」就是指當年鄧小平提出的「一國兩制」構
想，本意就在於國家在對香港恢復行使主權的大前
提下，保留香港的特色和優勢，保持香港的繁榮和

穩定。這個構想，關鍵是在「前提」二字，先有
「一國」，後有「兩制」，「香港是中國主權內的
一個特區，如果香港脫離了這個關係，就再不是
『一國』，違反了主權的原則，『兩制』亦會不再
存在。」
董建華強調，自回歸以來，中央政府一直信守
「一國兩制」的承諾，堅守維持香港現行社會、經
濟制度、生活方式不變，亦保障言論、出版、宗
教、集會、結社、旅行、遷徙和通訊等自由；在私
人財產、企業所有權、合法繼承權、及外來投資等
亦嚴格受到法律保障。所有這些我們香港人珍惜的
事物和價值，都在「一國兩制」的制度下一一實
現。
他特別提到，法治一直是香港的核心價值。香港

基本法特別為香港的法治提供了穩固的基礎，又舉
世界銀行的「世界管治指標」研究為例，以100分
為滿分，香港特區在超過200個國家和地區中，
1998年的法治指標為80.4分，2014年更達至93.8
分。「這個評分，足以證明回歸後香港的法治，得
到國際社會的高度認可。」
董建華又列舉了美國傳統基金會連續22年評選

香港為全球最自由經濟體，國際著名的加拿大菲沙
研究所再次將香港評為全球最自由經濟體，瑞士洛
桑國際管理發展學院的《2016年世界競爭力年
報》，香港成為全球最具競爭力的經濟體等，都是
國際有力的見證，「香港在『一國兩制』的運作
下，始終保持強健的經濟活力；『一國兩制』是香
港社會民生發展的基石，也是香港經濟發展的一個
『護身符』。基石從來沒有動搖過。」

大是大非 展現民族智慧情懷
董建華指出，第二個令他對香港前途仍然充滿信

心的原因，是他知道在大是大非的問題上，香港人
都會展現中華兒女的民族智慧和情懷。今次立法會
發生的宣誓風波，個別候任議員的所作所為，侮
辱、傷害了全世界的中華同胞。
「在這樣大是大非的問題上，香港人表現出的民

族意識和愛國情懷是一點都不含糊的。從現實的分
析和民意的取向，我們看到絕大部分的香港人，一
面倒地捨棄了損害民族尊嚴的愚蠢行為，而且立刻
選擇回歸中華民族的本位。事實上，由始至終，
『港獨』根本就是沒有市場的。」

董建華談三個重要考慮因素
■人大釋法根本就是香港法律體系的一部分

■人大釋法都是集中在中央政府負責的事務

■釋法不妨礙法治
■■董建華昨在團結香港基金兩周年晚宴上董建華昨在團結香港基金兩周年晚宴上，，發表題為發表題為
《《對香港未來的樂觀希望對香港未來的樂觀希望》》的講話的講話。。 彭子文彭子文攝攝

■■董建華指出董建華指出，，釋釋
法法「「是唯一最適當是唯一最適當
的辦法的辦法，，將一切亂將一切亂
局反正局反正，，走回正走回正
軌軌」。」。 彭子文彭子文攝攝
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